

## CRÍTICA DE LIBROS

CHIRURGIE ARTÉRIELLE, por G. ARNULF, Masson et Cie., Éditeurs.  
París, 1950. Contiene 248 páginas y 79 figuras.

Se inicia el libro con un prólogo de LERICHE y una introducción. Sigue un capítulo de *Principios Generales de la Cirugía Arterial*.

A partir de aquí se van analizando en particular los temas en cuestión, con un breve recuerdo histórico, las distintas técnicas, indicaciones y resultados, entre los que se incluyen casos demostrativos y estadísticas propias y de otros autores, para terminar con unas conclusiones.

Así se estudian :

1.º Las *Ligaduras arteriales*, con especial mención de las consecuencias que de ellas se derivan en el aspecto local y en la circulación distal, y cómo luchar contra la isquemia consecutiva, tanto en sentido profiláctico como curativo.

2.º Las *Suturas arteriales*, resaltando las condiciones necesarias para su éxito.

3.º Las *Anastomosis arteriales*, arteriovenosa y arterioarteriales, detallando las realizadas en territorios especiales.

4.º El *Injerto arterial*, con sutura y sin sutura.

5.º La *Intubación arterial*.

6.º La *Arteriectomía*, analizando sus bases fisiopatológicas, con particular atención a los casos de arteritis.

7.º La *Simpatectomía periarterial*, estudiando sus bases fisiopatológicas y atendiendo a sus indicaciones generales e individuales.

8.º La *Embolectomía*, con sus principios y diagnóstico de la embolia y su localización.

9.º La *Desobstrucción arterial o Endarteriectomía*, con sus principios y refiriéndose a sus contraindicaciones.

10.º Los *Anticoagulantes en Cirugía Arterial*, refiriéndose en particular a la Heparina y al Dicumarol, así como a su valor comparativo.

Termina con una extensa *bibliografía*, que comprende cerca de 900 citas, separada por temas ; y un *Índice* alfabético de materias.

Esta excelente monografía llena un vacío en la literatura angiológica, pues, si bien existían bastantes obras dedicadas a la patología y clínica vascular, carecíamos de un libro en el que de forma sencilla y clara estuvieran descritas las técnicas, indicaciones y resultados de la Cirugía arterial.

F. MARTORELL.

PERIPHERAL VASCULAR DISEASES, por WILLIAM S. COLLENS y NATHAN C. WILENSKY. (2.<sup>a</sup> Edición) Charles C. Thomas, Publisher. Springfield, Illinois, 1953. Contiene 622 páginas y 226 figuras.

Esta 2.<sup>a</sup> Edición del libro aparece 14 años después de la primera. Ha sido muy ampliado y puesto al día, aprovechando la experiencia y material recogido por los autores durante este tiempo. Para la redacción de algunos capítulos especializados se han valido de quince distinguidos colaboradores.

El libro se divide en 40 capítulos, agrupados según los sistemas o afecciones vasculares de que trata:

El primer grupo comprende las AFECCIONES ARTERIALES y su tratamiento.

Y así tenemos que los primeros capítulos estudian la *Estructura y función de las vías arteriales periféricas*, es decir, su anatomofisiología; la *Clasificación de las afecciones arteriales periféricas* y de los tumores vasculares sanguíneos y linfáticos; los *Métodos de exploración*, interrogatorio y procedimientos para seguir la evolución de los arteriopáticos; los *Síntomas y signos de obstrucción en la corriente arterial*, ya aguda ya crónica, y de la gangrena.

Luego se pasa a la descripción de las arteriopatías en particular, estudiándose la *Arteriosclerosis obliterante periférica*, en sus diversos aspectos; la *Tromboangiitis obliterante*; un grupo de afecciones cuyo denominador común son los *Trastornos del colágeno*. Se continúa con otras formas de *Arteritis*, periarteritis nudosa, arteritis secundarias y primarias; *Síndrome de Raynaud* en sus diferentes tipos, y especial mención de los accidentes por el frío; otras formas de obstrucción arterial, como el síndrome del escaleno, arteritis por muletas, policitemia vera, etc., etc., y *Trastornos asociados a la vasodilatación*, eritromelalgia.

Sigue un capítulo en el que se señalan los *Estados no vasculares que pueden inducir a error con trastornos vasculares periféricos*.

A continuación se pasa a los capítulos del *Tratamiento*, con consideraciones generales, *Cuidados generales e higiene de las extremidades*, revisándose sucesivamente los *Métodos médicos, físicos y quirúrgicos*, con especial mención de la *oclusión venosa intermitente* y del *Tratamiento protésico*.

Antes de entrar en el *Tratamiento de las distintas arteriopatías en particular*, cinco capítulos, existe uno dedicado a la *Práctica de la podiatría en los enfermos vasculares periféricos*.

El segundo grupo comprende las AFECCIONES VENOSAS y su tratamiento.

Tras el estudio de la *Estructura y función de las vías venosas periféricas* y la *Clasificación de las afecciones venosas periféricas*, se pasa de lleno a tratar de la *Enfermedad Tromboembólica* en sus muy variados aspectos.

Siguen unos capítulos dedicados a las *Varices* y su terapéutica, concluyendo el grupo venoso con la descripción de la *Obstrucción venosa crónica y sus complicaciones*.

El tercer grupo corresponde a las AFECCIONES LINFÁTICAS, empezando por los *Aspectos diagnósticos y tratamiento médico* y terminando por el *Tratamiento quirúrgico del linfedema*.

El último grupo se dedica a OTRAS AFECCIONES VASCULARES, como son el numeroso capítulo de los *Trastornos vasculares de la piel*, livedo reticularis, eritemas, vasculitis, etc., etc., los *Tumores vasculares sanguíneos*; y finalmente los *Trastornos vasculares cerebrales y espinales*.

L'APPARATO CARDIOVASCOLARE NELLA BRUCELLOSI, por MARINO POLI. Edizioni «Omnia Medica». Pisa, 1953. Contiene 179 páginas y 7 figuras.

Tras una introducción, esta monografía se divide en dos partes.

La primera parte se dedica a los caracteres anatómicos y clínicos de las lesiones cardíacas y vasculares de la Brucella, pericarditis brucellar, lesiones miocárdicas, patología de los vasos, endocarditis brucellar, complicaciones y observación de casos de endocarditis brucellar; Criterio para el diagnóstico de endocarditis y miocarditis brucellar; Diagnóstico de las alteraciones vasculares; curso, pronóstico, terapéutica de las lesiones cardíacas y vasculares de la brucellosis; Importancia del factor edad en las lesiones cardíacas de la brucellosis; Problemas patogénicos de las lesiones vasculares de la brucellosis, con particular atención a la endocarditis.

La segunda parte estudia la frecuencia de las lesiones cardiovasculares en el curso de la brucellosis y valoración de la brucellosis como agente etiológico de enfermedades cardiovasculares; Investigaciones personales, contribución anatómica, contribución clínicoestadística; conclusiones; resumen; y bibliografía.

TOMÁS ALONSO.